

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXII

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Pesetas  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 22 de Agosto de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 185

## ECOS DEL DIA

El Liberal dice que los ministros manifestaban anoche que no podían formar juicio, por no tener más noticias que las comunicadas por los corresponsales; y, ocupándose de la situación del general Weyler, recuerda las dificultades con que hubo de luchar para obtener la firma de algunos decretos, y añade:

«La situación del general Weyler en Palacio ha ido posteriormente de mal en peor, por causas que el ministro de la Guerra creemos que no ignora; pero sin duda debió confiar en que podía contrarrestarlas cuando ha soportado con tanta calma resistencias innumerables y advertencias harto enojosas.

En un viaje del Rey, los ministros, dentro del principio constitucional, deben ser los que aconsejen y guien al Monarca. Cuando se trata de visitar una plaza militar, el ministro de la Guerra debe ser quien únicamente asuma la dirección de la visita.

Ahora ha quedado nuevamente reducido al papel de uno de tantos acompañantes, lo mismo que le sucedió en Trubia.»

El Imparcial reconoce también que la situación del general Weyler es muy difícil.

Dicen también los periódicos que el Gobierno ha hecho indicaciones al general Pacheco acerca de los incidentes ocurridos en el viaje del Rey, contestando dicho general en forma que al señor Sagasta le ha hecho estimar todo lo sucedido como un simple exceso de celo.

Los incidentes son, pues, para el Sr. Sagasta disculpables, atendiendo á que precisaba apartar la persona del Rey de las confianzas de las masas y vigilar para impedir cualquier incorrección ó acto desagradable.

Asegúrase que en el Consejo de ministros que se celebrará el sábado se tratará enérgicamente del incidente de los periodistas.

Los ministros decían que sería lamentable que el general Weyler dimitiese, pues entonces se irían todos.

Uno de ellos decía: Sagasta insiste en retirarse; las dificultades aumentan y nos quebrantan, y si viene Weyler y dimite, habrá que echarlo todo á rodar y marcharnos, pues resultamos incorregibles.

## SECRETARIOS DE AYUNTAMIENTO

En el reglamento provisional para la organización de esta carrera, publicado por la Gaceta, se dispone lo siguiente:

Los cargos de secretario del Ayuntamiento se proveerán por concurso y término de 30 días.

No se exigirá la justificación del previo examen para los concursos á plazas de secretarios de Ayuntamientos cuyo censo de población no llegue á 2.000 residentes, bastando acreditar los conocimientos de segunda enseñanza ó el título de maestro.

En todas las provincias se constituirá un tribunal, ante el cual se verificarán los exámenes de los aspirantes al cargo de secretario de Ayuntamientos de 2.000 á 15.000 habitantes, excepto los que sean capitales de provincia.

Ante el tribunal superior, con residencia en Madrid, actuarán todos los que deseen obtener título de aptitud para secretario de Ayuntamiento de capital de provincia, aunque su vecindario sea inferior al de 15.000 residentes, y para toda secretaria de municipio mayor en el censo de los habitantes indicados.

Los exámenes á que se refieren los artículos anteriores serán de dos grados, ó sea, unos aquellos que hayan de verificarse ante los tribunales de provincia, y otros distintos los que deban tener lugar ante el tribunal de Madrid.

Ante los tribunales provinciales habrá dos ejercicios, uno teórico y otro práctico, y ante el central tres.

Los sueldos de secretarios de Ayuntamientos se sujetarán á la siguiente escala:

Madrid y Barcelona, 12.500 pesetas; poblaciones mayores de 100.000 habitantes, 10.000; capitales de provincia de segunda clase, 7.000; id., id. de tercera id., 5.000; poblaciones de 50.001 á 100.000, 7.000; id., de 35.001 á 50.000, 6.000; id. de 25.001 á 35.000, 4.000; id. de 10.001 á 25.000, 3.000; id. de 2.001 á 7.500, 2.000; id. de 1.501 á 2.000, 1.500; id. de 1.001 á 1.500, 1.250; id. de 751 á 1.000, 950; id. de 501 á 750, 750; id. hasta 500 habitantes, 500.

Los Ayuntamientos, cuando su estado económico lo permita, podrán establecer el aumento gradual de 500 pesetas de sueldo cada cinco años, siempre que dichos aumentos

no lleguen al doble del sueldo señalado en este reglamento en poblaciones de 10 á 25.000 habitantes, ni exceda de la mitad en los de mayor vecindario.

Los secretarios tendrán derecho á jubilación, que podrá ser solicitada por el interesado cuando tuviere más de sesenta años de edad ó acreditase hallarse físicamente impedido para la prestación del servicio, siempre que en uno ú otro caso tuviese más de veinte años de servicios efectivos prestados al mismo Ayuntamiento.

Los secretarios no podrán ser separados de sus cargos más que por sentencia de los tribunales ó en virtud de expediente, en que será oído el interesado.

El reglamento determina también las incompatibilidades, derechos y deberes de los secretarios, sus funciones y otros particulares de que, por su extensión, no podemos ocuparnos.

## LA EXPEDICIÓN ANDRÉE

### Aeronautas asesinados

Después de tanto tiempo transcurrido sin saber con certeza cual había sido el fin de la expedición Andrée, de los atrevidos aeronautas que intentaron llegar en globo al Polo Norte, acaba de saberse el fin trágico de los osados expedicionarios.

Un despacho dirigido á «La Tribuna», de Nueva York, anuncia que el día 5 del actual el clérigo inglés Farsies llegó á Winupeg, en el Norte de América, cerca de la bahía de Hudson.

Aquel clérigo, que regresaba de una larga y penosa expedición á las tierras árticas y que ha estado ausente durante unos tres años, ha tenido noticias del paradero de Andrée, que reproducimos por creerlas sinceras y auténticas.

Refiere que, hace dos años justos, á 800 millas al Norte de Nueva York, muy cerca de la bahía de Hudson, una partida de esquimales al frente de la cual figuraba Old Huskle, muy conocido de los exploradores británicos, vió un globo amparado á los hielos.

Tripulaban el globo tres hombres, quienes al notar la presencia de los esquimales y para pedir auxilio, dispararon un cañoncito que llevaban en la barquilla.

Pero como los disparos de cañón no se han considerado como señal

de auxilio más que en los pueblos civilizados, los salvajes creyeron que se trataba de un acto de hostilidad y contestaron descargando contra el globo y los aeronautas todas las armas que tenían á mano.

Pocos momentos después las tres personas que tripulaban el globo habían perecido.

Tales el relato que Old Huskle hizo al reverendo Farlies y que éste ha repetido al regresar de su exploración.

Añade el clérigo que pidió á los esquimales que le entregaran algunos de los objetos que debieron encontrar en el globo de Andrée, á fin de que pudiesen servir para dar fe de aquel terrible drama; pero los esquimales se negaron tenazmente por el temor de que aquellos objetos fuesen causa de una persecución contra ellos.

Lo que resulta demostrado es que si realmente el explorador Andrée halló la muerte en las circunstancias dramáticas que acabamos de referir, distó mucho de alcanzar su propósito que consistía en llegar al Polo. Basta, en efecto, examinar el mapa, para convencerse de que distó mucho de llegar á los puntos alcanzados por Nansen y el duque de los Abruzzos.

## El origen de los sellos de correo

Un día en que el inglés Sir Rowland se dislocó un pié en la caza, se acercó á una cabaña, pidió á una niña de doce años que allí había, agua, sal, vinagre y una venda.

Apenas hizo la primera cura, sacó un libro y se puso á leer.

Al poco tiempo llegó un cartero y presentó una carta á la niña para su padre, pidiéndole dos chelines. Al ver Rowland que el cartero con la carta, preguntó á la niña.

—¿No es para vosotros?  
—Es para mi padre, debe ser de un hermano que tenemos en la India; pero no tenemos dos chelines del franqueo.

—Corre, toma dos chelines y coge la carta.

Cuando la familia regresó abrió el sobre y vió que contenía una carta-orden por 400 libras esterlinas que hacía rica la familia.

Entonces Sir Rowland, al ver lo expuesta que estuvo aquella cantidad, concibió el proyecto de los timbres para el franqueo.

# Crónica

## Carretera maldita

Lo es la de García a Tortosa. Y es el culpable del entredicho en primer término el partido liberal. No será porque carezca de interés para nuestra ciudad, pues ha de serle más provechosa que la de Vallderrobres por Horta. Esta facilita los transportes de mercados, que nos pertenecen, pero apenas si nos abre de nuevos. Aquella nos abriría el Priorato que hoy nos está cerrado en absoluto.

Inauguróse allá por los años del 67 y 68 siendo diputado provincial D. Teodoro González, esplanando un kilómetro entre Benifallet y Tivenys y acordando la subasta de la restante esplanación entre ambos pueblos cuyos estudios se habían ultimado.

Vino la Revolución de Septiembre y nadie se acordó más de la subasta ni de la carretera. Puede perdonarse a los que dirigieron aquel período por las agitaciones que no dejaban tiempo para atender a los intereses materiales, mas no a sus sucesores que han gobernado pacíficamente.

En el orden de prelación tenía la carretera en cuestión al número primero, que probaba su importancia; pero desgraciadamente con el asentimiento de nuestros diputados provinciales liberales fué postergada dándole un número más elevado.

Entonces los pueblos interesados, comprendiendo que nada podían esperar de nuestra Diputación, siempre funesta, pues si desdenada mientras tuvo el número primero, mayores desdenes le esperaban teniendo un número más elevado, solicitaron y consiguieron su inclusión en el plan de las del Estado que también ha seguido postergándola; y así, resulta que en muchos años solo se han construido doce kilómetros y no se puede seguir adelante mientras no se practiquen nuevos estudios, que no han podido obtenerse.

Durante el mando de las grandes agrupaciones ó sea durante aquella época de los siete años en que el botín se repartía entre los hazofieros blancos, negros y rojos, nadie gestionó la práctica de tales estudios; ni siquiera, por el bien parecer, dijo algo la prensa que los representaba, como hoy que hace hoy con las travestías del puente del Estado, sin que esto impida despotricar contra los *casichs* y á la vez explotar la bazofia con descaro y valentía. Sin embargo, utilizando amistades particulares, conseguimos que se incluyera en el plan de estudios y se consignara una y otra vez la cantidad necesaria.

El *Diario* que con tanta facilidad lanza contra nosotros cargos injustos, no se ha atrevido á censurarnos por haberla olvidado, porque á la vista de todo el mundo está que nadie la ha mirado con mayor interés. Pero, durante la última etapa, no pudimos adelantar un paso, aunque echamos mano de recursos extre-

mos. Solo nos restaba llevar el asunto al Congreso y allí hubiéramos acudido á no caer la situación conservadora.

¿Por qué el partido liberal se ha cruzado de brazos sin gestionar como las circunstancias exigen? Por la inutilidad del señor Gascón y solo por su inutilidad.

Ya vé el *Diario* como somos justos, al no dar á él, ni á los suyos, ni al Ayuntamiento la culpa de lo que pasa.

Los resquemores ocasionados por la jubilación de un ingeniero jefe en la construcción de las escaleras y la rectificación de la salida de Remolinos, motivaron en nuestro concepto la actitud de resistencia pasiva en que la jefatura de obras públicas se había colocado. ¿Y hoy? Cuidado que es inconcebible la pasividad de tal cunero, no pudiendo en año y medio conseguir unos estudios acordados hace la mar de años. Esto no tiene excusa, ni defensa, ni atenuación.

Nosotros hemos explicado con toda lealtad porque no se realizaron durante la época conservadora. Díganos el *Diario* porque no se realizan hoy; ó en otro caso creemos que sus malas pasiones y las de sus aliados se reflejan hoy en la carretera porque su iniciativa partió del *gonzalismo*, del mismo modo que por igual motivo se dejan sentir contra el Museo y la feria concurso de ganados.

¿Es que los del *Coll de Balague enlla*, los *catalaneros* se oponen como se opusieron al ferrocarril de Val de Zafán, para favorecer Barcelona *nostra madastra* á Tarragona de la que se titula *germana majó*?

### Apretando los tornillos

#### ó llover sobre mojado

Hemos sostenido la inhumanidad del impuesto de 50 pesetas á los propietarios que han sufrido un incendio porque es llover sobre mojado. Y el *Diario* con toda su palabrería no se atreve á negarlo.

Añadimos que los conservadores no lo cobraron. Y el *Diario* no se atreve á desmentirnos.

Fuimos tan parcos, como siempre en nuestras censuras, pues ni negamos su legalidad aun siendo evidente.

Pero como Dios le ha dado tan mala mano para defenderse, hoy añadimos algo más en vista de lo que nos dice. ¿Está consignado ese arbitrio en el presupuesto? ¿No? Pues su cobro constituye un delito por el que debe ser procesado don Manuel Domingo y Manuel. Y vuelve por otra. ¿Qué consigue con poner los dedos en la boca?

Y cuenta que al infeliz de Jesús que ha quedado en la miseria se le amenazó con el *carro de la muerte* sino pagaba inmediatamente.

¿Qué no hubiera dicho el *Diario* desde la oposición!

### Certamen musical

Ayer circulaban malas nuevas asegurando que la música de Alcanar, única que se había inscrito, se

retiraba. Esperamos, sin embargo, que la Comisión, dado su celo y patriotismo, vencerá toda suerte de obstáculos, derrotando á los de la guerra sorda.

La causa del retraimiento no es otra que el miedo á que el Ayuntamiento no pague los premios, como lo ha hecho con los del año pasado correspondientes á la feria concurso de ganados; y como su situación es hoy todavía más apurada, todos temen y con razón un camelo como el de marra, consentido y sancionado con la *complicidad del silencio* por los que se titulan representantes de la opinión pública, con cuyo silencio autorizan los más escandalosos desmarces aunque indudablemente será con su cuenta y razón.

Procúrese, pues, dar garantías de pago, aunque, así y todo, dado lo insignificante de los premios, sea de temer que más que concurso de bandas resulte concurso de murgas.

### Incendio de monte bajo

En una propiedad de nuestro amigo don Pedro Pallarés inmediata al pueblo de Perelló, dos muchachos jugando encendieron unas ramitas corriendo el fuego á la maleza próxima, en una regular extensión y á seis olivos.

### Gran noticia

Reconociendo como cosa excepcional, dada la situación que soportamos, el riego de calles y arbolado, ayer publica el *Diario* las que se han regado. Cuando no tiene á quien ridiculizar se ridiculiza á sí mismo.

### Vigilantes de consumos

En vista de la resuelta actitud en que hoy se han presentado algunos, reclamando sus haberes ha sido forzoso entregarles algo á cuenta, para evitar una coalición que provocara una huelga.

La situación de esos infelices es de esperada. Se les preparan unas fiestas *extraordinarias*.

### Contingente provincial

No hay la menor probabilidad de que la Diputación cobre unas 25.000 pesetas que adeuda la actual situación de lo correspondiente á su época.

Por buen conducto se nos asegura, que debido á los muchos apuros dentro de este mes no se ingresará una peseta, y esto que dirige la política económica el director del *Diario* que pretendía pagasen los conservadores todos los atrasos.

### Programas

Hemos recibido unos elegantes programas en colores de las fiestas que han de celebrarse en esta ciudad en honor de la Virgen de la Cinta, regalo que hace á sus clientes la acreditada Librería, Papelería y Litografía de D. Arturo Morera de esta ciudad.

### ¿Y el orden de factores?

¿No le parece el alcalde *accidental*, á causa de haberse *accidentado* cua-

tro por diferentes *accidentes*, que, al felicitar al gobernador por su fiesta onomástica, debió hacerlo en nombre del Ayuntamiento y el suyo propio y no en su nombre y el del Ayuntamiento? ¿Pero es que todavía hay Ayuntamiento?

### Fiestas en la Cenía

Dedicadas á sus Patronos San Bartolomé, San Roque y á la Virgen de Pallerols, se celebrarán los días 24, 25 y 26 en dicha villa extraordinarias fiestas.

Para amenizar dichos festejos se ha contratado á la música de Traiguera.

También habrá y lo trasladamos al *Diario*, *salvajes y embrutecedoras corridas de toretes*.

### Entre nosotros

Se encuentra en esta ciudad el ilustrado catedrático del Instituto de Palma de Mallorca, D. Pedro Estebrich que ha venido á estudiar las condiciones agrícolas de esta región y conocer las clases de cultivos más comunes en nuestro país.

Reciba nuestra bienvenida.

### Notas religiosas

La Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga del arrabal de Jesús celebrará el próximo domingo, día 24 de los corrientes, la fiesta de su angélico Patrón con solemnes cultos.

Después del santo Trisagio los Congregantes obsequiará á sus bienhechores y demás personas beneméritas de la Congregación, con una modesta velada literario-musical en el jardín de los PP. de la Compañía de Jesús.

Durante el acto literario se tocarán á piano y bandurria la *Serenata* de Pierné, la *Plegaria de la Virgen* de Taleky y *Spirto gentil* de Donizetti.

Al salir de la velada se disparará una traca en la huerta del Colegio, elevándose luego globos en la plaza de la iglesia, amenizando dicho acto la banda recién fundada en el Jesús.

### Por infractores

Por carecer de la correspondiente licencia de uso de arma, le ha sido ocupada una escopeta á un vecino de Tivisa.

Ha sido denunciado al Juzgado un sugeto vecino de Alcanar por usar arma sin la licencia correspondiente.

Por cazar con una perdiz reclamo ha sido denunciado un vecino de Hospitalet.

El juez municipal de Perelló cita á un sugeto desconocido que infringió la ley de caza.

### Providencia

El agente ejecutivo por débitos á la Hacienda de Tortosa publica la providencia dictada contra los deudores á la contribución urbana que relaciona.

### Detención

La guardia civil de Tivisa comunica haber detenido á dos muchachos

autores del hurto de dos sacos de almendras de la propiedad de Miguel Miró Gil.

### Barcelona

#### La Plaza de Cataluña

Del Diario de Barcelona:

«Hasta ayer había plantadas en la plaza de Cataluña 60 palmeras, cinco truanas y una magnolia. La iluminación eléctrica de la plaza la constituirán dos focos de arco voltaico á las entradas del Paseo de Gracia y Rambla de Canaletas, otros dos al principio de la avenida que cruza la anterior por la parte de la puerta del Angel y dos más á la entrada de la misma avenida por el lado de la rambla de Cataluña.

Se colocarán ocho grandes bancos capaces para 16 personas, que se construyeron como modelos. Además se pondrán otros y se montarán diferentes postes destinados al alumbrado de aquel sitio, cuyo proyecto estudia la comisión de Ensanche, de acuerdo con el arquitecto municipal señor Falqués.»

### Billetes de 1'000 francos

Se está trabajando en la confección de un nuevo billete francés de mil francos, y se han adoptado para ello rigurosas medidas, á fin de hacer imposible la falsificación.

El dibujo del nuevo billete lo ha hecho Olivier Merson, y el grabado el grabador Florian.

No sólo se le ha recomendado que no hable del asunto, sino que todas las mañanas, á su llegada, es conducido á un taller especial, donde un guardia vigila la ejecución del trabajo.

Todas las noches la plancha y el dibujo se sellan y se depositan con toda clase de precauciones en las cuevas del Banco.

Para la tirada se ha adquirido una máquina de precisión que permite tirar los billetes en ocho colores mezclados.

### Contra los mosquitos

¿Quién no conoce unos pequeños insectos llamados cinífes, que precisamente cuando nos entregamos al descanso vienen á turbar nuestro sueño con las agudas notas de su trompa? Es difícil cogerlos ó alejarlos, y rara vez se evita que nos piquen.

Para verse uno libre de tal canalla, se coloca en medio de la habitación una taza grande con leche mezclada con bastante pimienta. Todos los mosquitos acuden á la leche que es para ellos exquisita golosina, é inmediatamente que la prueban mueren sin remedio pues la pimienta les es un veneno muy activo, que en pocos instantes les priva de la vida.

También es buena receta contra ellos el pulverizar las habitaciones con la esencia del eucaliptus.

### «La Agricultura Española»

Hemos recibido el número 96 de La Agricultura Española, importante Revista que publica en Valencia el Dr. Aliño. Las interesantes ma-

terias que trata se pueden ver en el siguiente sumario:

Ensayo comparativo de abonos químicos completos en trigo de regadío.

La reconstitución de los viñedos filloxerados.—Caracteres y cualidades de las principales vides americanas empleadas como porta-ingeritos.

Hortalizas: Espárrago. II. Algo sobre el olivo.—(Conclusión.)

Crónica: La próxima cosecha de vinos en Francia.—Granja Experimental.—Ganado lanar.

Sección de Consultas.

### Primer concurso fotográfico organizado por el Centro Excursionista de Tortosa.

#### Adición al programa

XII Un hermoso fotograbado, de gran tamaño, edición alemana, del bajo relieve *Tulia* original del escultor D. Agustín Querol. Premio ofrecido por el autor á la mejor ampliación en papel bromuro. Mínimum 30 por 40. A cada ampliación se acompañará una copia directa en papel.

XIII Una hermosísima acuarela, original del pintor don Antonio Serveto. Ofrecimiento del autor a la mejor colección de tres paisajes, tamaño mínimo, 13 por 18.

Habiéndose sufrido un error al redactarse el programa del concurso, se hace saber que el premio VIII se adjudicará á la más escogida colección fotográfica de *lápidas de la Catedral y de las otras iglesias de la ciudad.*

Tortosa 20 de Agosto de 1902.

La Comisión organizadora.

### El tren de baños

Durante la actual temporada se han expendido en la estación de esta ciudad 6 534 billetes de 3.<sup>a</sup> y 308 de 2.<sup>a</sup>. Total 6.842.

En la temporada del año pasado se despacharon 5.073 de 3.<sup>a</sup> y 451 de 2.<sup>a</sup>. Total 5.524.

Ha habido pues este año un aumento de 1.461 billetes de 3.<sup>a</sup> y 143 menos en segunda.

PERSIANAS. Véase el anuncio en la cuarta página.

## Telegramas

Madrid, 21.

### Portas y Lerroux

Esta tarde á las siete y media en la calle de Alcalá, cerca de la «Equitativa», encontráronse el diputado á Cortes señor Lerroux y el capitán Portas. Este dirigiéndose á Lerroux le dijo:

—¿Es usted el señor Lerroux?

—Servidor—contestó el interpelado.

—¿Por qué llama usted asesino al señor Portas?—interrogó éste nuevamente.

—Porque lo es en realidad—replicó el señor Lerroux.

Acto seguido el ofendido enarbo-

ló el bastón y lo rompió en la cabeza del diputado por Barcelona, quien descargó también algunos golpes sobre el capitán Portas.

Entre varios transeúntes y un guardia de orden público separaron á los contendientes, llevándolos á la delegación del distrito, donde el señor Lerroux declaró ser diputado y haber sido agredido por aquél.

Este dijo: Soy el capitán Portas. Ambos adversarios quedaron mirándose fijamente.

El señor Lerroux no sabía que su agresor era el capitán Portas hasta que éste dió su nombre en la delegación.

—¿Por qué me mira usted así?—le preguntó el diputado.—Míreme después en la calle cuanto usted quiera.

—Sí,—añadió Portas,—en la calle nos veremos.

Después no volvieron á dirigirse la palabra.

El señor Lerroux fué puesto en libertad por su doble condición de diputado y agredido, y el señor Portas fué conducido, á su instancia, á prisiones militares.

Después he conversado con el señor Lerroux, quien me ha dicho que el capitán Portas había sido obligado por sus compañeros á darse de baja por enfermo, impidiéndole marchar á prestar servicio á Alcalá y aprestándose también á formarle tribunal de honor á causa de la campaña que el señor Lerroux hizo contra él.

También me ha manifestado que los capitanes de la guardia civil acordaron que Portas rechazase de algún modo las ofensas que le había dirigido y que él (Lerroux) deja la cuestión al tribunal de honor que ha de juzgar la conducta de Portas.

Este, con quien también he hablado, me ha dicho que son conocidas las causas de la agresión, que desafió á Lerroux y que éste no aceptó el desafío y continuó insultándole.

—Puede matarle por detrás—me ha dicho Portas;—pero no quise. Yo persigo criminales, pero no mato hombres.

### No dimite el general

Se comenta la actitud del general Weyler, sin que nadie pueda explicarse el por que de su pasividad y silencio, ante la difícil situación que le ha creado.

Es inverosímil que el ministro no haya dimitido ya y es más extraño todavía que sus amigos digan que el general no tiene por qué dimitir. Así dicen los comentaristas.

## «La Carmen»

### Sociedad de baile

Esta sociedad invita á los jóvenes del buen humor para dar bailes todos los días festivos en los espaciosos y elegantes salones de la casa antes café (*Dels Mosós*) calle de Mercaderes, 4, donde podrán pasar, los que quieran ingresar como socios, á recoger sus títulos.

## ACADEMIA MERCANTIL

Angel 7, entresuelo

Clases generales de Cálculo, Teneduría de libros, Reforma de letra, Francés, Inglés, Italiano y Alemán, Calle del Angel, número 7, entresuelo.

## AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERÍA EL PROGRESO

TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de verano de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gusto y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armuts, Alpacas y Driles á precios reducidos en todas las clases.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería El Progreso, 7 y 9, don Carbó 7 y 9.

## MEDICO-OCULISTA

## J. Ballester

(TORTOSA) — LA CENIA

Consulta: De 10 á 12 y de 3 á 5.

## Librería, Papelería,

Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta, Casa Editorial y Litografía.

## Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido en retratos de S. M. el Rey Don Alfonso XIII de todos tamaños, precios y de todas las Casas Editoriales de España.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Talleres tipográficos, Ancha, 20 y 22.

## CRONOMETRO "LIP"

Reloj de precisión.

Fuera concurso

Exposición de París de 1900

Venta exclusiva en esta

Relojería Climent, Rosa, 3.—Tortosa

## CONSULTORIO

MÉDICO-QUIRÚRGICO

DEL DOCTOR

## MANUEL GIMISÓ

Ex-alumno interno por oposición de la Facultad de Medicina, Ex-ayudante del Dispensario del S. C. de Jesús para enfermedades de la mujer y de la infancia de Barcelona; etc.

Consulta particular

de 11 á 13 y de 7 á 9

BUENAIRE 10, 1.º.—TORTOSA

## José Mangrané

MÉDICO CIRUJANO HOMEÓPATA,

AYUDANTE DE LA POLICLINICA

DEL DOCTOR ROYO

Consulta gratis de 10 á 12

Mayor, 8, Principal, (Jesús)

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22-Tortosa

SUCURSAL

TORTOSA

14, ANGEL, 14.

MÁQUINAS

SINGER

PARACOSER

SUCURSAL

TARRAGONA

RAMBLA DE SAN JUAN N.º 41

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis.

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico.



A CARGO DE JOSE VIDAL (a) CADET

Cerca del Monasterio de Poblet. Abierto desde 1.º de Junio á 30 de Septiembre. Aguas ferruginosas. Uno de los sitios más sanos del mundo. Habitaciones espaciosas. Trato selecto. Preciosos sitios de recreo. Precios económicos.

# PERSIANAS FENIX

Con privilegio de invención



## DOMINGO ROLLÁN



UNICO REPRESENTANTE EN TORTOSA Y SU COMARCA

Ancha, 3 y Plaza Nueva del Vall, 12 (vulgo Plaza de Dalt)

Las persianas denominadas FENIX son de madera de haya y abarcan cuatro sistemas que son: de Librillo, Automáticas, Articuladas y Tablilla, reformadas; todas resultan elegantes, de sólida construcción y económicas.

## Se construyen toldos para cafés y otros establecimientos

con las Cortinas Articuladas, doblándose con el automático,

Resultando más baratos que los de lona

En el mismo establecimiento hay persianas de todas clases á precios sin competencia.

Se repintan y componen las usadas

Taller de maquinaria y fundición de bronce, cobre y otros metales

DE

### MONTAGUT Y ESCUDÉ

ARRABAL DE FERRERIAS, TORTOSA

Especialidad en la construcción de BOMBAS para la extracción del sulfuro en las fabricas de aceite de orujo. Las hay de varias clases que pueden extraerse desde 1.000 á 12.000 litros por hora.

PRECIOS ECONÓMICOS

## GRAN PAÑERIA Y SASTRERIA IBÉRICA

DE

# JAIMÉ BELLAUBÍ

BUENAIRE 16 Y 18 Y MONCADA 7.

## TORTOSA

El dueño de dicho establecimiento, deferente con su numerosa clientela, tiene el gusto de ofrecerles una selecta colección de géneros para trajes de alta fantasía, en la próxima estación, de las mejores fábricas de Sabadell é inglesas.



Gran variedad de trajes para niño, desde 2'50 pesetas

“ “ “ “ caballero, desde 20 pesetas



Completo surtido de piqués, alpacas, driles, panas y demás artículos á precios reducidísimos y baratos.

¡Probadlo y os convenceréis de lo dicho! -- Los encargos se sirven con rapidez.